
CIENCIA Y FE (Segmento # 219)          LA ENCICLICA “LAUDATO SI”  DEL PAPA FRANCISCO  
         (segunda parte) 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE, YA EL #219 DE 
NUESTRA SERIE, EN EL QUE CONTINUAREMOS COMENTANDO LA ENCICLICA “LAUDATO 
SI”, O SEA, “ALABADO SEAS”, DEL PAPA FRANCISCO, ENCICLICA QUE TRATA DEL 
“CUIDADO DE LA CASA COMÚN”, O SEA, DEL MUNDO FISICO QUE NOS RODEA, DE LA 
NATURALEZA Y LOS PROBLEMAS AMBIENTALES QUE SE HAN SUSCITADO DESDE HACE 
YA VARIAS DÉCADAS. LA SEMANA PASADA COMENTÁBAMOS QUE, EN EL FONDO, ESTE 
TEMA Y ESTA GRAN PREOCUPACIÓN SOBRE EL AMBIENTE, LA CONTAMINACIÓN, EL 
CALENTAMIENTO, LA DESAPARICIÓN DE ESPECIES ANIMALES Y VEGETALES, ETC. QUE 
TODO ESTO YA HABÍA SIDO SEÑALADO Y DENUNCIADO COMO UN GRAVE PROBLEMA 
MORAL POR LOS PAPAS ANTERIORES AL PAPA FRANCISCO, DESDE SAN JUAN 23, HASTA 
BENEDICTO 16, PASANDO POR PABLO 6to. Y POR SAN JUAN PABLO II.  POR RECORDAR 
SOLO UNA CITA DE ESTOS PAPAS TENEMOS LA DE PABLO 6to DE 1971 DONDE HABLA DE  
 “UNA CATÁSTROFE ECOLÓGICA BAJO EL EFECTO DE LA EXPLOSIÓN DE LA 
CIVILIZACIÓN INDUSTRIAL” 
     Y ACTO SEGUIDO PABLO 6to. SUBRAYABA,  
 “LA URGENCIA DE UN CAMBIO RADICAL EN EL COMPORTAMIENTO DE LA 
HUMANIDAD” [fin de la cita]. 
PARA TRATAR DE TODO ESTO TENEMOS, COMO SIEMPRE, AL PROFESOR FRANCISCO 
MULLER A QUIEN DOY LA BIENVENIDA. ¿CÓMO SE ENCUENTRA HOY, PROFESOR? 
 
Muy bien, Jorge, ya otra vez en “la marchita”, recién empezando el curso de otoño en FIU. 
 
ME ALEGRO ¿Y QUÉ PARTE O SECCIÓN DE LA ENCÍCLICA VAMOS A COMENTAR HOY, 
PROFESOR? 
 
Bueno, habiendo ya hecho los comentarios generales que hicimos la semana pasada, lo lógico es ir 
directo al Primer Capítulo, que el Papa Francisco titula, “Lo que le está pasando a nuestra casa”. Es aquí 
donde el Papa hace una lista impresionante de todos los problemas actuales del medio ambiente. La 
mera enumeración, Jorge, de todos los tópicos que el Papa toca nos llevaría más de 30 minutos leerlo. Se 
extiende a lo largo de 40 números o párrafos de la encíclica. Y no es solo una enumeración de datos 
científicos, químicos, biológicos, ecológicos, sino que el Papa va entremezclando con esos datos los 
principios morales, y de justicia social, en todo momento, anticipando así las soluciones que él 
propondrá en los últimos capítulos de la Encíclica.  Pero de todas maneras le podemos dar una idea a 
nuestros oyentes si en forma de noticiero tu lees algunos problemas y yo leo otros. Empieza tú: 
 
DICE EL PAPA EN EL #20: 
 “LA EXPOSICIÓN A LOS CONTAMINANTES ATMOSFÉRICOS PRODUCE UN AMPLIO 
ESPECTRO DE EFECTOS SOBRE LA SALUD, ESPECIALMENTE DE LOS MÁS POBRES, 
PROVOCANDO MILLONES DE MUERTES PREMATURAS” 
 
“A esto se suma la contaminación que afecta a todos, debida al transporte, al humo de la industria, a 
los depósitos de substancias, … a los fertilizantes, insecticidas, fungicidas, controladores de maleza y 
agrotóxicos en general” 
 
“SE PRODUCEN CIENTOS DE MILLONES DE TONELADAS DE RESIDUOS [o sea de basura] POR 
AÑO… RESIDUOS DOMICILIARIOS Y COMERCIALES, RESIDUOS DE DEMOLICIÓN, RESIDUOS 



CLÍNICOS, ELECTRÓNICOS E INDUSTRIALES, RESIDUOS ALTAMENTE TÓXICOS Y 
RADIOACTIVOS” 
 
Es aquí, Jorge, donde el Papa dice que “la tierra, nuestra casa, parece convertirse cada vez más en un 
inmenso depósito de porquería”.  Y se queja de que “la mayor parte del papel que se produce se 
desperdicia y no se recicla” 
 
TAMBIÉN EN EL #23 EL PAPA DICE QUE:  
 “HAY UN CONSENSO CIENTÍFICO MUY CONSISTENTE QUE INDICA QUE NOS 
ENCONTRAMOS ANTE UN PREOCUPANTE CALENTAMIENTO DEL SISTEMA CLIMÁTICO. 
 
 “Este calentamiento, [añade el Papa] ha estado acompañado del constante crecimiento del mar”  
Esto lo dice por el derretimiento de los hielos en los polos de la Tierra, cosa que ya nadie puede negar. 
 
SEGUIMOS:   “NUMEROSOS ESTUDIOS CIENTÍFICOS, [añade el Papa] SEÑALAN QUE LA MAYOR 
PARTE DEL CALENTAMIENTO GLOBAL DE LAS ÚLTIMAS DÉCADAS SE DEBE A LA GRAN 
CONCENTRACIÓN DE GASES DE EFECTO INVERNADERO (ANHÍDRIDO CARBÓNICO, METANO, 
ÓXIDOS DE NITRÓGENO Y OTROS) EMITIDOS SOBRE TODO A CAUSA DE LA ACTIVIDAD 
HUMANA” 
 
Y entonces el Papa, que sabemos que estudió y obtuvo un diploma en Química, nos da hasta los detalles 
científicos de por qué ocurre el calentamiento con los gases de invernadero. 
 
¿PUDIERA USTED, PROFESOR, DARNOS UNA EXPLICACIÓN DE ESA EXPLICACIÓN DEL PAPA? 
 
Bueno, esto es algo que yo se lo llevo explicando a mis alumnos desde hace ya varios años. Y es muy interesante, 
Jorge, porque lo primero que tengo que aclararle a los alumnos es que el efecto de invernadero no solamente no es 
malo sino que es MUY BUENO.  De lo contrario, si no existiera el efecto invernadero, la tierra tendría una 
temperatura de congelación, algo así como menos 2 grados centígrados equivalente a “19 Farenheit” bajo cero. 
 
¿CÓMO ES ESO, PROFESOR? ¿QUÉ ES LO QUE PASA CON LOS GASES DE INVERNADERO EN LA 
ATMÓSFERA? 
 
Esto. La tierra, al recibir la luz del sol, del hermano sol como diría san Francisco, se calienta, y al 
calentarse emite al espacio cierta cantidad de energía, en forma de luz infrarroja. Sucede que si en la 
atmósfera están presentes gases como el CO2 o incluso vapor de agua, la mayor parte de ese calor 
infrarrojo se queda atrapado en la atmósfera, como si fuera un invernadero, o sea, como se hace en un 
jardín cuando se le pone una cubierta o techo de vidrio: el sol entra, el calor entra, pero no puede salir. 
Lo mismo pasa en la tierra: el calor se queda atrapado por el gas CO2 y así la temperatura sube hasta 
unos 570

 

 Farenheit, o sea unos 14 centígrados, lo cual es una maravillosa temperatura en promedio, 
compatible con la vida.  

ENTONCES, ¿CUÁL ES EL PROBLEMA, PROFESOR? 
 
El problema consiste en que ese delicado equilibrio entre la luz del sol, los rayos infrarrojos y la 
cantidad de gases de invernadero en la atmósfera se puede romper, lo que sucede si el hombre, con sus 
industrias o sus vehículos lanzan al aire una cantidad grande de gases de la combustión, que es 
principalmente el CO2

 

, entonces obviamente la temperatura promedio va a subir. Y esto es lo que se 
llama calentamiento global. 



PERO, ¿HA OCURRIDO DICHO FENÓMENO? Y SI HA OCURRIDO, PROFESOR ¿CÓMO 
PODEMOS ESTAR SEGUROS QUE ES POR CAUSA DEL HOMBRE, O QUIZÁS POR ALGÚN 
CICLO NORMAL DE LA NATURALEZA, COMO LAS EDADES DE HIELO, O EL AUMENTO EN 
LA LUMINOSIDAD DEL SOL? YO HE OIDO TODAS ESAS OBJECIONES EN EL DEBATE 
SOBRE EL CALENTAMIENTO GLOBAL DESDE HACE AÑOS. DIRÍAMOS QUE EL DEBATE 
EN SI ES UN DEBATE CALIENTE… 
 
Valga el chiste. Pero el Papa cuando apuesta a que sí ha ocurrido dicho calentamiento global no lo hace 
irresponsablemente, sino porque está bien asesorado por el consenso de los expertos científicos.  Sí, es verdad lo 
que tu dices, que el debate dividió a los científicos por varios años, y muchas veces por los intereses políticos, 
pero en la última edición del libro de Astronomía que enseño en FIU, donde se dedica un capítulo completo a la 
Tierra, se ve claramente que desde el 1800, o sea cuando comenzó la Revolución Industrial, que es un factor 
humano, y hasta el año 2000 ha habido un aumento paulatino de 0.9 grados centígrados.  Esto no parece mucho 
pero el pronóstico, si sigue la tendencia es que en este siglo podría subir la temperatura promedio hasta cinco 
grados más.  Por eso es que el Papa en el #24 de la Encíclica dice: léelo tú: 
 
DICE EL PAPA FRANCISCO: 
 “SI LA ACTUAL TENDENCIA CONTINÚA, ESTE SIGLO PODRÍA SER TESTIGO DE CAMBIOS 
CLIMÁTICOS INAUDITOS Y DE UNA DESTRUCCIÓN SIN PRECEDENTES DE LOS ECOSISTEMAS” 
 
Y el Papa, preocupado siempre por los pobres dice que, cito “los cambios del clima originan migraciones de 
animales y vegetales que no siempre pueden adaptarse, y esto a su vez afecta los recursos productivos de los más 
pobres, quienes también se ven obligados a migrar con gran incertidumbre por el futuro de sus vidas y de sus 
hijos  
 
SIGUE DICIENDO EL PAPA: 
 “ES TRÁGICO EL AUMENTO DE LOS MIGRANTES HUYENDO DE LA MISERIA EMPEORADA POR 
LA DEGRADACIÓN AMBIENTAL, QUE NO SON RECONOCIDOS COMO REFUGIADOS EN LAS 
CONVENCIONES INTERNACIONALES. 
 
Y termina diciendo: “Lamentablemente hay una general indiferencia ante estas tragedias, que suceden ahora 
mismo en distintas partes del mundo”.  Y tú, Jorge, sabes mejor que yo, pues estás más al tanto de las noticias, 
sobre los problemas de emigrantes en varias partes del mundo 
 
ASI MISMO ES, PROFESOR.  OBVIAMENTE LA PROBLEMÁTICA QUE NOS PLANTEA EL 
PAPA FRANCISCO EN SU ENCÍCLICA ES ENORME. 
 
Pero con su gran Fe y optimismo el Papa dice en el #15 que espera que su Encíclica ayude a todos a 
reconocer “la grandeza, la urgencia y la hermosura del desafío que se nos presenta” 
 
PARA LO CUAL, PROFESOR, NECESITAREMOS VARIOS PROGRAMAS.  Y ASI NOS 
DESPEDIMOS POR HOY, ESTIMADOS OYENTES. TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


